

de négociations afin de contrer la montée de sérieuses pressions protectionnistes et de procéder à une libéralisation des échanges. Ils estimaient également que ces négociations étaient nécessaires pour renforcer le GATT, en raison de la prolifération des ententes bilatérales et plurilatérales échappant à l'Accord général et parce que les pays membres avaient de plus en plus recours à des mesures unilatérales.

Craignant l'éclatement éventuel du système du GATT et reconnaissant la nécessité de libéraliser davantage les échanges, les membres du GATT ont lancé en septembre 1986 le cycle actuel de négociations commerciales multilatérales (NCM).

La Déclaration ministérielle, qui a lancé officiellement le cycle d'Uruguay, jette les bases de négociations qu'on a décrites comme étant les plus vastes et les plus exhaustives jamais entreprises. La Déclaration de Punta del Este énonce des engagements politiques importants :

- mettre un terme à l'adoption de nouvelles mesures protectionnistes et promouvoir des politiques qui élimineront les obstacles au commerce;
- inclure pour la première fois dans l'histoire du GATT des négociations globales sur l'agriculture;
- réduire ou éliminer les droits de douane et les barrières non tarifaires afin d'améliorer l'accès aux marchés;
- mener des négociations sur des "nouveaux" thèmes (dans le contexte des négociations du GATT), comme le commerce des services, les questions de propriété intellectuelle touchant au commerce et les mesures concernant les investissements liées au commerce; et
- améliorer et renforcer le fonctionnement du système du GATT, y compris les mécanismes de règlement des différends.

Après des séances de planification préliminaires, quinze groupes de négociation ont commencé à tenir des réunions en février 1987. Ils ont fait depuis des progrès généralement satisfaisants. Ils se sont fixé pour objectif de terminer la première phase des négociations d'ici